
La UPAEP y la UAP unieron esfuerzos para la organización del 12° Congreso de 
la Asociación Nacional de Estudiantes de Ciencias Políticas y Administración 
Pública (ANECPAP) con el tema, México: por un Acuerdo Nacional, para el cual 
se contará con la presencia de ponentes reconocidos a nivel nacional.
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Docentes de Ingeniería de todo el país se 
reunieron en la UPAEP

La Asociación Nacional de Facultades de Escuelas de 
Ingeniería (ANFEI), organizó el Primer Curso y Taller 
de Formación de Instructores del Programa ANFEI que 
tuvo lugar en esta casa de estudios y asistieron docentes 
provenientes de distintas instituciones públicas y 
privadas de todo el país. 
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Esta casa de estudios obtuvo la sede del congreso del IMEF para el 2005

Alumnos de Banca y Finanzas sobresalen 
en Congreso Nacional

Universitarios de la UPAEP demostraron sus conocimientos al destacar sobre 
estudiantes el ITAM, IPADE, ITESM, Universidad Anáhuac entre otras 
instituciones de educación superior, en el VI Congreso Nacional del Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

Las Águilas apalean 123 a 17 a la Iberoamericana 

UPAEP y UAP ganan sede de Congreso 
Nacional en Política y Administración Pública

La UPAEP venció a domicilio a la Universidad Iberoamericana,  en el 
marco de la Copa Telcel en el básquetbol varonil. 
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II FORO DE DESARROLLO DEL TALENTO EMPRENDEDOR

PROGRAMA DE EMPRENDEDORES UPAEP
El programa de emprendedores UPAEP convoca a las empresas juveniles 
constituidas oficialmente en el ciclo Otoño de 2004 a participar en el foro de 
desarrollo del talento emprendedor, que se llevará a cabo los días 22 y 23 de 
octubre del año en curso.
BASES
1 Todos los alumnos inscritos oficialmente en el ciclo otoño 2004 deberán 
participar en el evento.
2.El evento tendrá un costo de recuperación de $150.00.
3 El alumno  se deberá inscribir al evento del 11 al 15 de octubre en el horario de 
12 a 14 hrs., de acuerdo al procedimiento anexo. 
4. El día del evento, todos los alumnos deberán presentarse a las 14:45 p.m. a 
registrar su asistencia al evento y recibir su papelería.
5. El evento finalizará el día viernes a las 20:30 hrs. y  el día sábado a las 14:30 hrs., 
ningún alumno podrá retirarse antes de terminar el evento.
6. Los alumnos participantes deberán presentarse vistiendo ropa formal.
7. Durante los eventos se deberá observar un comportamiento adecuado, cualquier 
falta de disciplina, causará la expulsión del evento y la baja inmediata del programa.
8. Una vez comenzado cada uno de los eventos no se permitirá la salida de ningún 
alumno.
9. La no asistencia al evento afectará la calificación final de la materia.
10. El alumno deberá asistir puntualmente a cada conferencia o taller en el que se 
encuentre inscrito
11. Durante las conferencia y talleres se deberá mantener el celular apagado
12. Al finalizar el último evento les será entregado el diploma de participación.
INSCRIPCIÓN AL FORO DE DESARROLLO DEL TALENTO 
EMPRENDEDOR
1. Pagar la inscripción de $150.00 en el CAE abonando a la cuenta 2805-0 con el 
concepto: pago foro de desarrollo del talento emprendedor
2. Con su comprobante de pago, acudir al módulo de registro en la explanada del 
edificio “C”  dentro del horario de 12 a 14 hrs. de lunes a viernes del 11 al 15 de 
octubre, para solicitar la inscripción al evento.
3. Seleccionar 2 eventos cada día de acuerdo al programa , (SI hay cupo lleno deberá 
escoger otra opción).
4. Verificar el número de salón y horario de cada taller.
5. Llenar formato del registro y recoger copia.
* Sólo podrán inscribirse los alumnos que presenten el comprobante de pago
Programa  2º Foro desarrollo del Talento Emprendedor
Viernes 22 de octubre
16:00 a 18:00 Hrs. Macrotalleres:
“Desarrollo de la Inteligencia emocional en los equipos de trabajo

Lic. Fabio Sánchez Torrijos, Consultor Organizacional
Lugar: Sala “Francisco de Vitoria”

“Taller de imagen ejecutiva”
Vicky Fuentes Rodríguez, Consultora de Imagen
Lugar: B-300

“Comunicación y asertividad en los equipos de trabajo
Lic. José Camid Nájera, Consultor en Desarrollo Organizacional
Lugar: Sala “Miguel de Cervantes Saavedra”
18:00 a 18:30 Coffee Break (Explanada edificio C)
18:30 a 20:30 Macrotalleres:
“Desarrollo de la Inteligencia emocional en los equipos de trabajo”

Lic. Fabio Sánchez Torrijos, Consultor Organizacional
Lugar: Sala “Francisco de Vitoria”

“Taller de imagen ejecutiva”
Vicky Fuentes Rodríguez, Consultora de Imagen
Lugar: B-300

“Comunicación y asertividad en los equipos de trabajo”
Lic. José Camid Nájera, Consultor en Desarrollo Organizacional
Lugar: Sala “Miguel de Cervantes Saavedra”

21:00 Evento Social Discoteque Follia
Sábado 23 de Octubre
10:00 a 12:00 Hrs. Conferencias y Talleres
Conferencia: “Importancia del espíritu emprendedor para la 
competitividad en México”.   Ing. Heberto Rodríguez Regordosa, Director 
General  IESDE

Lugar: Sala “Francisco de Vitoria”
Conferencia: Herramientas de Administración financiera personal

Lic. Humberto Ponce de León Bretón, Director General GAPSA
Lugar: Sala “Miguel de Cervantes Saavedra”

 Conferencia: “El líder como coach y facilitador”
George W. Dionne, Consultor Organizacional

                 Lugar: Salón B-300
Taller: “Trabajo en equipo”

LAE José Ángel Arán, Consultor 
Lugar: Salón J-101

Taller: “PNL para ventas”
Lic. Cynthia Garcia Durán, Consultor
Lugar: Salón J-102

Taller: “Técnica para la autogestión y negociación”
Psic. Ana Maria Herrera Espinosa, Consultor
Lugar: Salón J-103

12:00 a 12:30 Coffee Break
12:30 a 14:30 Conferencias y Talleres
Conferencia: “Estrategias de Marketing” Rompiendo Paradigmas
                  Mtro. Martín Diez, Consultor en Marketing
         Lugar: Sala Francisco de Vitoria”
Conferencia: “Estrategia y visión de Negocio”

 Jesús A. Sandoval Márquez, Consultor
 Lugar: B-300

Conferencia: “Toma de decisiones empresarial”
Mtro. Fernando Jara, Director General Grupo Industrial La Italiana
Lugar: Sala “Miguel de Cervantes Saavedra”

Taller: “Trabajo en equipo”
LAE José Ángel Arán, Consultor 
Lugar: Salón J-101

Taller: “PNL para ventas”
Lic. Cynthia García Durán, Consultor
Lugar: Salón J-102

Taller: “Técnica para la autogestión y negociación”
Psic. Ana María Herrera Espinosa, Consultor
Lugar: Salón J-103

14:30 Fin de actividades 
* Los eventos podrán sufrir cambios por causas de fuerza mayor sin previo aviso.

Foro de Emprendedores

Foros De Diálogo Y Participación
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A partir de este 15 de octubre, el 
Informe del Rector, Mtro. Javier 
Cabanas Gancedo, cambiará de 
hora. Dicho acto tendrá lugar en la 
Sala Francisco de Vitoria a partir de 
las 12:00 hrs. Por lo tanto, se invita a 
la comunidad universitaria a 
conocer los avances que ha tenido la 
Institución.
Al tanto de las actividades que 
rodean las instalaciones deportivas, 
el Mtro. Sergio Landero, Director 
del Departamento de Servicios y 
Operaciones, cruza los dedos para 
que la inauguración del área 
deportiva se dé sin ningún 
contratiempo, de tal manera que 
nada impida que se cumpla la 
promesa de abrirlas al público 
estudiantil este próximo 20 de 
noviembre. 
La competitividad es clave en este 
mundo globalizado, y la capital 
poblana se actualiza para poder 
construir métodos de contingencia. 
Las Jornadas de Capacitación por 
la Competitividad tuvieron lugar 
en la UPAEP, y fueron dirigidas a 
empresas,  sindicatos y comisiones 
de capacitadores en adiestramiento; 
organizadas por el Consejo Estatal 
para el Diálogo con los Sectores 
Productivos en Puebla (CEDISP), 
que tuvo su origen en el Consejo 
para el Diálogo de los sectores 
Productivos, en el que se analizan, 
propone y solucionan problemas en 
materia de capacitación.
Cabe señalar que dichas Jornadas de 
Capacitación por la Competitividad, 
fueron coordinadas por el Instituto 
de Capacitación UPAEP y la 
Secretaría Federal del Trabajo 
Delegación Puebla.
Los foros son espacios en los que se 
pueden desglosar ideas de cada uno 
de los participantes, e intentan lograr 
el desarrollo de las empresas de la 
región. 
Puesto que la competitividad es un 
fenómeno mundial ,  en esta 
actividad se expusieron modelos 
exitosos correspondientes a distintas 
empresas, como HYLSA (empresa 
siderúrgica), Cemex (Cementos 
Mexicanos), BACHOCO (Empresa 
avícola y de alimento balanceado 
para animales y cerdo) y BIMBO 
(empresa de panificación). 
Las empresas pequeñas también 
fueron tomadas en cuenta en estás 
jornadas, sobre todo para analizar 
sus necesidades. Entre ellas se 
localizan organizaciones poblanas 
como Hostal el Arcángel, Fábrica de 
Domos del Sureste y Fonda Santa 
Clara.

Bajo la Sombra

Gisela Torres Hernández

La Asociación Nacional de Facultades 
d e  E s c u e l a s  d e  I n g e n i e r í a  
(ANFEI), a la que está afiliada la 
UPAEP, organizó el Primer Curso-Taller 
de Formación de Instructores del 
Programa ANFEI, “100 mejoras 
tecnológicas Consultores de Micro, 
Pequeñas y Medianas Empresas 
(MIPYMES)”, que tuvo lugar en esta 
casa de estudios, expresó el Dr. Rafael 
Rangel  González,  director del  
Departamento de Ingeniería de esta 
institución.
Este curso y taller se basa en el análisis 
sobre el quehacer de una empresa, en el 
cual las 100 mejoras hacen referencia a 
las áreas del personal, a los procesos 
administrativos y productivos corres-
pondientes a cada tipo de empresa; con 
las cuales tienen el objetivo de “ir más 
allá en el ámbito empresarial y aterrizar 
las 100 propuestas por medio de un 
análisis general”. 
Fueron aproximadamente 30 los 
docentes participantes que provinieron 
de instituciones tecnológicas y 
universidades públicas y privadas de 
todo el país, y en particular del rubro de 
la ingeniería, a las cuales la ANFEI 
invitó directamente por sus vínculos con 
las empresas. Los concurrentes 
asistieron a capacitación, pues ya 
cuentan con una vasta experiencia en esa 
disciplina, de esta manera, las 
instituciones participantes fueron las 
encargadas de facultar a los miembros 
de las organizaciones existentes. 
Explicó también que con esta actividad, 
existe la intención de involucrar a 
maestros investigadores de las 
instituciones de educación superior del 
país, de tal forma que los alumnos de los 
últimos semestres puedan participar en 
sus investigaciones. “Así se impartirá 
apoyo a los estudiantes para que tengan 

Docentes de Ingeniería de todo el país se reunieron en UPAEP
Esta casa de estudios fue sede del primer Curso de Formación de Instructores del Programa ANFEI

Por: Gisela Torres Hernández

la experiencia de evaluar a las 
empresas y con esas bases proponer 
mejoras, enfrentándose a situaciones 
reales”.
En entrevista, el Ing. Mario I. Gómez 
Mejía, Secretario Ejecutivo de la 
ANFEI, manifestó que uno de los 
grandes problemas a los que México se 
debe de enfrentar, es al desarrollo 
tecnológico, pues de convertirse en 
líder de alguno de los rubros de la 
ingeniería, le permitirá tener una alta 
competitividad que lo harán destacar, 
captando mayores divisas y generando 
más fuentes de trabajo, entre otros 
beneficios.
“Es importante que los alumnos tomen 
conciencia y desarrollen su propio 
espíritu de creatividad y de innovación, 
de esta forma dejarán de ser personas 
que se únicamente se limiten a 
absorber los conocimientos”.

Abundó que de vincularse las organi-
zaciones educativas, con el sector 
productivo, se convertirían en uno de los 
generadores más importantes para el 
desarrollo científico y tecnológico, 
siempre y cuando se atiendan las 
necesidades de la propia sociedad. “Sería 
interesante que en las industrias 
existieran Centros de Investigación en 
donde profesionistas sean los generado-
res de la tecnología”.
Por lo anterior, ejemplificó el caso de los 
países desarrollados quienes se encuen-
tran generando tecnología de punta, 
como Estados Unidos, Alemania, 
España, Japón, Francia, e incluso Brasil; 
en el caso de México, dijo, aún se 
requiere impulsar el número de 
investigadores, pues de no lograrse 
continuará el país ocupando uno de los 
niveles más bajos internacionales.

México anida a siete de las ocho 
especies de tortuga existentes en el 
planeta, debido a la importancia de 
esta especie marina en el país, la 
Escuela de Ingeniería Ambiental de la 
UPAEP invita al sector infantil, juvenil 
y universitario del Estado de Puebla, al 
Tercer concurso “Las manos que crean 
tortugas”, cuya finalidad es extender el 
proyecto de Protección y Difusión de 
Tortugas Marinas y sus Centros de 
Investigación en México, además de 
fomentar la educación ambiental 

Tercer concurso para la protección de 
tortugas marinas de I. Ambiental

Por: Brenda Araujo
requerida para generar material que 
permita la investigación y la difusión en 
foros apropiados para el nivel académico.
“Dado que han permanecido de manera 
evolutiva y natural por millones de años, 
debemos de comprometernos en el 
cuidado, limpieza y  preservación de 
nuestras playas para que estos seres 
continúen habitándolas”, sugirió la 
bióloga María Aurora Alcázar Pestaña, 
catedrática de la Universidad y 
organizadora del concurso en entrevista 
para este medio.
Explicó también que la finalidad es 
informar las condiciones en las que se 
encuentra esta especie marina en peligro 
de extinción, por lo que el concurso está 
complementado por una plática previa, en 
la que se tratan temas referentes a las 
tortugas marinas y a la ecología.
Para la exposición de los proyectos se 
tendrán que presentar como modelos de 
dimensiones reales o a una escala mínima 
del 50 por ciento del tamaño original; o 
puede ser en  maquetas, que deben ser de 
tamaño considerable para que tenga el 
espacio suficiente para explicarse. 
Aunque los premios para los participantes 
son únicamente simbólicos,  los 
materiales recabados se guardarán para el 
proyecto, pues serán de gran utilidad para 
la continuación de la educación 
ambiental, que es considerado tema 
esencial para sitios que protegen estas 
especies, como es el caso de los 
campamentos tortugueros.
La recepción de modelos y maquetas 
estará abierta hasta el 12 de noviembre y 
los trabajos serán expuestos en la 
explanada del edificio C, el día 
miércoles17 del mismo mes. 

En la actualidad los universitarios además de prepararse profesionalmente 
deben tener presente la formación de pareja en donde tienen que realizar varios 
roles de manera conjunta, basados en el amor, el respeto y la responsabilidad que 
exige la convivencia entre hombres y mujeres, señaló el Ing. Victor Manuel 
Alvarez, durante su intervención en la conferencia “Sexualidad”, organizada por 
el departamento de Liderazgo Universitario.

  Liderazgo
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Con el propósito de que los alumnos de la 
carrera de Odontología obtengan un 
mayor conocimiento de los nuevos 
fármacos existentes en el mercado, y 
entiendan la aplicación de éstos para 
obtener mejores resultados en sus 
pacientes, se efectuó el primer Seminario 
de Farmacología en la Odontología, 
debido principalmente a que los directivos 
de la facultad han detectado la deficiencia 
de conocimiento sobre esta materia.
El seminario fue organizado por el Dr. 
Roberto Montes de Oca, director de la 
carrera de Odontología y la Dra. Leticia 
Pérez García, catedrática de endodoncia y 
la ponencia estuvo a cargo del Dr. 
Armando Arenas Morán, cirujano 
maxilofacial de la BUAP, quien compartió 
sus conocimientos en materia de 
farmacología, sobre los inicios de una 
infección, la flora bacteriana que la 
favorece, la aplicación de los antibióticos 
para las complicaciones presentadas en las 
cirugías, informó sobre los nuevos 
fármacos y compartió algunos testimonios 
clínicos para ejemplificar la aplicación de 
antibióticos en procesos infecciosos.
“Existe una gama impresionante de 
antibióticos como las cefalospurinas, 
quinolunas y la clindamicina, ésta última 
da resultados extraordinarios en las 
infecciones de cavidad bucal, sin 
embargo, se deben de emplear con 
precaución y se tiene que saber combinar 

Por: América Farías Ocampo

para que se obtengan resultados 
favorables”, especificó Arenas Morán.
Así mismo, sugirió que cuando se 
presenta una urgencia se debe tomar en 
cuenta la aplicación de los medicamentos 
“del carro rojo” (de urgencia),  ya que 
estos ayudarán a que el paciente pueda 
llegar a un lugar de atención con mejores 
condiciones y hasta pueden salvarle la 
vida.
Señaló que en la ciudad de Puebla no se 
han hecho investigaciones sobre 
antibióticos, no obstante, en la BUAP se 

utilizan algunos de ellos para comparar 
grupos de pacientes y con los resultados, 
definir los fármacos que dan mejor 
resultado, expresó Armando Arenas.
Para finalizar, informó que hay nuevos 
antibióticos que están por salir al mercado 
y tienen como propósito disminuir las 
dosis y el tiempo de uso, ya que 
normalmente el periodo mínimo que se 
ingieren son de 7 a 12 días, a veces el 
paciente no cumple con el régimen que se 
le especifica y los resultados no son 
favorables.

Necesario actualizar conocimientos 
sobre los nuevos fármacos: experto

Los riñones son dos órganos en forma de 
haba que se localizan cerca de la línea 
media de la espalda, justo por debajo de 
la caja torácica y que actúan como 
sofisticados colectores de desechos: 
limpian las toxinas de la sangre, filtran, 
depuran y nivelan el exceso de agua. 
Producen tres importantes hormonas: 
eritropoyetin (estimula la producción de 
glóbulos rojos por parte de la médula 
ósea), renina (regula la presión arterial) 
y la forma activa de la vitamina D 
(contribuye en el mantenimiento del 
calcio para los huesos y para el equilibrio 
químico del organismo).
Una de las alteraciones a nivel renal es la 
insuficiencia renal crónica (IRC), que es 
la principal causa de muerte por 
nefropatía, la cual consiste en la 
destrucción progresiva e irreversible de 
las unidades funcionales del riñón (las 
neuronas),  hasta el grado de que los 
riñones no pueden llevar a cabo todas las 
funciones requeridas. 
Las dos principales causas de IRC son la 
diabetes mellitus y la hipertensión arterial, 
siendo la primera más frecuente y en la que 

Por: Selene Sánchez López

Responsable de la publicación: MCs. Mariano Sánchez Cuevas.

Insuficiencia Renal Crónica: una complicación diabética

 Alumnos de odontología realizan practicas en su carrera. Foto de archivo

deldíaMenú    

Desayuno
Jugo de betabel con zanahoria
Ensalada de fruta con yogur 
(manzana, pera y fresa)
Salchicha de pavo a la mexicana 
Tortillas

Comida
Consomé con arroz y perejil
Pollo con zanahorias, chícharos y 
jitomates
Ensalada de brócoli 
Tortilla
Agua de limón
Naranja en rebanadas

Cena
Té de limón
Ensalada de espinacas con queso 
Pan integral

Aclaración: éste es un ejemplo de 
menú para un solo día y ha sido 
recomendado por la nutrióloga Ma. 
de Lourdes Silva Fernández ; no es 
una dieta para bajar de peso, sólo un 
ejemplo de menú para comer un día 
a la semana. Es recomendado por su 
variedad en nutrientes, si eres una 
persona  sana y cuya única actividad 
es la académica puedes realizarlo, lo 
importante es que hagas tus 3 
comidas al día.

se produce la afectación renal a partir de los 
10 años de evolución de la diabetes, 
aunque se manifiesta clínicamente a los 20 
años;  la  segunda  produce  un  
engrosamiento de la pared de los vasos 
sanguíneos con disminución de su calibre, 
dando lugar a isquemia renal, que produce 
una hiperpresión glomerular que somete a 
un excesivo trabajo al glomérulo. Otras 
causas son: infecciones crónicas, 
obstrucciones urinarias, glomerulonefritis, 
colagenosis, enfermedades hereditarias, 
fármacos y tóxicos.
La IRC avanza lenta y progresivamente, 
produciendo en el cuerpo una acumulación 
de líquidos y productos de desecho; 
durante las etapas iniciales de la 
enfermedad puede que no se presenten 
síntomas, la progresión puede ser tan 
gradual que los síntomas pueden 
presentarse sólo hasta que el proceso  
afecta de un 70% a 80% de las nefronas o 
hasta un índice de filtración  por debajo del 
20% ó 25% de los valores considerados 
como normales.
La anemia es un signo precoz en la 
evolución de una IRC y eleva la mortalidad 
en estos pacientes, se produce cuando 
existe disminución de los glóbulos rojos  y  
de hemoglobina (Hb).  La medición de la 
hemoglobina  es considerada la prueba más 

exacta para comprobar la existencia de 
anemia junto con el Hematocrito (Hct), 
porcentaje de glóbulos rojos en sangre); 
pero ¿Por qué la IRC causa anemia? esto 
ocurre porque los riñones ya no producen 
de manera suficiente la hormona 
Eritropoyetina (EPO), aún con una pérdida 
moderada de la función renal.
El objetivo del tratamiento de la anemia 
para los pacientes con IRC es alcanzar y 
mantener un nivel de Hb de, por lo menos, 
11gr/dl, esto se puede corregir de dos 
maneras: transfundiendo concentrado de 
glóbulos rojos ó con ampolletas de 
eritropoyetina recombinante humana 
(rHuEPO).  El tratamiento con rHuEPO en 
nefrópatas que todavía mantienen parte de 
la función renal podría incluso prevenir un 
deterioro futuro en esta función, aunque 
este beneficio todavía no se ha confirmado, 
lo que sí está claro es que la rHuEPO 
previene la hipertrofia en el ventrículo 
izquierdo y el daño vascular y, en definitiva, 
la mortalidad en los enfermos con IRC se 
debe sobre todo a las enfermedades 
cardiovasculares. En la terapia se emplean 
también fármacos, como  el activador 
continuo del receptor de eritropoyesis 
(CERA, en su acrónimo inglés), cuyo  
mecanismo de acción se basa en una mayor 
estabilización de la molécula asociada con 

el receptor de la EPO, que la ofrecida por los 
tratamientos actuales y en una estimulación 
de la eritropoyesis que, unida a la vida 
media prolongada de CERA, permite la 
repetición del proceso y, por tanto, una 
acción modulada y continuada. La 
insuficiencia renal crónica en nuestro estado 
es considerada una complicación severa en 
los pacientes diabéticos, así cómo un  
importante factor de morbilidad y 
mortalidad en México.



Música, danza, canto, fotografía, video y teatro en 
el 4° Festival de Artes Escénicas
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Del 13 al 15 de octubre                                                                        
Cine Club UPAEP.
Ciclo de Ciencia Ficción: 
Las Civilizaciones Utópicas.
Proyección de la película: Matrix 
(EUA)
Todos los días a las 12:00 y 17:00 
horas.
Entrada libre.
Centro Cultural UPAEP
(11 Poniente 1312)
15 de octubre

Guitarra Flamenca, 
representante Arturo de Tapia.
18:00 horas
Entrada libre
Patio Central  
Casa de Cultura
(5 Oriente No. 5)

16 de octubre
Trova, Rock y más con el grupo 
“Chinches, músicos y locos”
Teatro José Recek Saade 
Grupo Ébano y Marfil, 
Música Afroamericana.
18:00 horas.
Entrada Libre
(Privada de la 16 Norte y 24 
Oriente).

17 de Octubre
“Festos Novus” Música y danza 
gitana.
Grupo “Egiptanos” (México)
19:00 horas
Zócalo de la Ciudad 
(Palafox y Mendoza)

Agenda

Este grupo apareció en 1984 y 
sorprendió dos años más tarde con su 
disco “Bares y Fondas” por su 
acercamiento a la música negra y al ska. 
Poco a poco, los ritmos latinos fueron 
ganando su lugar, hasta llegar a la 
alquimia del mambo, samba-reggae y 
rock que les diera tanto éxito comercial. 
Su segundo disco fue grabado en los 
estudios Compass Point Studios, 
"Fabulosos Calavera", fue su nombre, y 
a ese trabajo se incorporó Ariel Minimal, 
ex guitarrista de la banda Martes Menta. 
Este disco reunió una gran diversidad de 
estilos. El desafío era hacer interesante el 
hecho creativo de tocar, aún cuando lo 
sencillo a corto plazo era sacar canciones 
que fueran como primitos de "Matador" 
o sobrinitos de "Mal bicho". Temas 
como: "El muerto, Surfer Calavera” y 
“El carnicero de giles”, son canciones de 
excelente calidad.
En esta nueva placa se nota un cambio 
brusco, con letras oscuras. Los 
volúmenes de la guitarra eran mucho 
más altos de lo habitual lo que le 
imprimió mucho más dinamismo. 

Disco

Este disco cuenta con la letras y voces de 
Rubén Blades y con los coros de 
Midnerely Acevedo, conocida como 
Mimi Maura en "Calaveras y Diablitos". 
Indudablemente es un material que trajo 
consigo diversidad de críticas para esta 
gran banda, pero que a su vez produjo un 
concepto totalmente distinto a sus 
anteriores trabajos. “Calaveras y 
Diablitos” es el abismo radical de los 
Fabulosos Cadillacs.

“Calaveras y Diablitos”

Las bellas artes se vistieron de gala el 
pasado 6 de octubre en el 4° Festival de 
Artes Escénicas organizado por el 
Departamento de Bellas Artes en 
coordinación con la Lic. Georgina Meza 
Gordillo, catedrática de la UPAEP, 
quien calculó que asistieron más de 500 
personas al Teatro de la Ciudad, donde 
tuvo lugar el festival.
La exposición fotográfica de los 
alumnos de la UPAEP campus 
Tehuacán, fue la antesala de todas las 
actividades. Les siguió el grupo de 
Guitarra Mexicana, el taller de Danzas 
Polinesias, la  Escuela de Voces y la 
Guitarra Flamenca, provenientes todos 
de los talleres impartidos por Bellas 

Artes UPAEP; luego, la Escuela Crayzy 
Ibiza presentó la obra “Diamante por las 
víctimas” con un bailable de Jazz. Se 
hizo presente también el Ensamble 
Clásico y el Ensamble Acústico de la 
UPAEP.
Participaron también los alumnos 
solistas Oscar González y Hugo Saénz 
que presentaron temas de su propia 
inspiración y posteriormente Evelín 
Ocadiz, estudiante de CICOM, cantó 
“Te amaré”, de Miguel Bosé.

Por: Erika Méndez Luis

Los integrantes de la Compañía Artística 
mostraron la coreografía de “Chicago”, 
montada por el alumno Carlos Osorio; 
luego se presentó el documental 
“Chiapas” de Juan Carlos Meza y se 
concretó el acto con la obra de teatro 
titulada “Las Cosas Simples de los 60's”, 
dirigida por Alejandro Ariza de la 
Compañía Artística UPAEP.
En el festival estuvieron como invitados 
de honor el Mtro. José Antonio 
Arrubarrena, Vicerrector de Cultura y 

Formación; Mtro. Agustín Grande 
Corpas, Director del Departamento de 
Bellas Artes; el actor Manuel 
Reigadas; la escritora Yolanda Jurado; 
la Lic. Carmen Carpinteiro, Jefa de 
Cultura de SICOM Radio; la Profa. 
Elba Nieves de la UPAEP Campus 
Tehuacán y el Lic. Hugo Avendaño, 
Director de la licenciatura de CICOM, 
campus Tehuacán; quienes al término 
de la presentación develaron la placa 
del cuarto aniversario del festival. 
Este festival fue montado por 
aproximadamente unas 90 personas en 
todo el equipo de producción, en el 
mismo se pudo apreciar el talento de 
los alumnos en cada una de sus 
participaciones.

 

Escúchanos este miércoles 13 de octubre
desde las 10:00 de la mañana en la planta
alta de la cafetería y por la tarde a partir de

las 17:00 hrs., en la explanada del edifico C

Radiológico Cuernavaca,

en vivo desde la UPAEP

Estaremos regalando boletos para la Premier

“ Descubriendo la Amistad ! ”¡

• 14 de octubre.  17:30 hrs. hrs. 
Concierto de Gaitas.  Jardín de Bellas 
Artes UPAEP en la 11 Pte. 1914 Col. 
Santiago. Entrada Libre.
• 19 de octubre .  18:00 hrs.   
Presentación de obra de teatro “La Casa 
de Bernarda” por la Compañía de 
Teatro de Chipilo. Sala Miguel de 
Cervantes Saavedra en Campus Central 
UPAEP  21 Sur 1103.  Entrada Libre.
• 20 de octubre.  17:00 hrs.  concierto 
de Guitarra Clásica  por el Mtro. Héctor 
Vudoyra.  Sala Miguel de Cervantes 
Saavedra en Campus Central UPAEP.  
21 Sur 1103. Col. Santiago.  Entrada 
Libre.
• 26 de octubre.  17:00 hrs.  Concierto 
de Trova.  21 Sur 1103. Col. Santiago. 
En Sala de usos múltiples de Bellas 
Artes UPAEP en 11 Pte. 1914 Col. 
Santiago.  Entrada Libre.

Actividades de Bellas Artes 
UPAEP para el mes de octubre

Por: Cayetano Naranjo

Los organizadores calcularon que asistieron aproximadamente 500 personas

“Las cosas simples de los 60’s”
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Alumnos de la carrera de Banca y 
Finanzas de la UPAEP demostraron sus 
conocimientos y destacaron sobre el 
ITAM, IPADE, ITESM, Universidad 
Anáhuac, entre otras instituciones de 
educación superior, en el VI Congreso 
Nacional del Instituto Mexicano de 
Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 
A casi dos años de la creación de la 
facultad, los estudiantes pusieron en alto 
el nombre de la UPAEP en un órgano 
que reúne a estudiantes de distintas 
universidades del país. Así mismo, a 
ocho meses de su afiliación al IMEF, 
obtuvo por votación la sede del 
congreso para el 2005.  
El reconocimiento correspondió a la 
ventaja obtenida en la Competencia 
Simulador Bursátil Terra, donde se les 
asignó a los alumnos  un presupuesto 
con un monto inicial de 1 millón de 
pesos, el  cual constaba de la 
administración de cuentas que debían 
manejar en 5 horas. Para la resolución 
eligieron comprar acciones de mayor 
riesgo de empresas, entre las que 
destacaron grupo Carso, América Móvil 
y Bimbo, obteniendo como resultado 
una utilidad de 17 mil  600 pesos, 
únicamente de comisión, lo que 
representa el 0.4 por ciento de las 
ganancias totales.
Mejorar lo Imposible, fue la idea central 
de Jorge Alberto Lima Cuellar 

 Por: Yolanda Jaimes Vidal.

La UPAEP consigue la sede para el VII Congreso Nacional del IMEF 2005

Presidente de IMEF Universitario 
UPAEP y alumno de 7° Semestre de 
Contaduría Pública, al dirigirse a todos 
los congresistas en el anuncio formal de 
la sede para el 7° Congreso Nacional de 
IMEF Grupos Universitarios.
“Es una meta ambiciosa lo que nos 
hereda Monterrey y sus universidades 
anfitrionas, es nuestro compromiso 
cumplir lo prometido en nuestra 
propuesta, pero engrosa aún mas el reto 
el realizar lo que el Grupo Ciudad de 
México presentó, gracias por elegir a 
Puebla como sede, gracias por confiar 
en el prestigio de una Universidad con 

Hacer empresa es más que una aventura 
o un sueño, es una opción de vida.  Quien 
se "atreve" a llevar a cabo su idea 
empresarial tiene un espíritu especial que 
debe cultivar y fortalecer debido a lo 
difícil que resulta esta experiencia.
Debemos, como primer paso para iniciar 
esta opción de vida, conocernos y dejar 
salir ese espíritu emprendedor que todos 
llevamos dentro.  Si cuento con dos o 
más de las siguientes características: 
motivación, amplitud de visión, 
creatividad, apertura mental, disciplina, 
constancia, honradez, amor al trabajo, 
liderazgo, trabajo en equipo, cultura 
humanista, respeto por la ecología, 
prudencia,  fortaleza,  paciencia,  
perseverancia, cooperación, pasión por la 
excelencia del producto o servicio que se 
ofrece y, por último disposición de 
servicio-sentido responsabilidad social. . .  
entonces  podemos empezar a dar forma 
a nuestra nueva opción de vida.
La “idea del negocio” parte de la 
creatividad.  De poder crear u ofrecer 
algo totalmente nuevo, de una pasión o 

gusto personal que te proporcione una 
motivación por llevarlo a la práctica en tu 
vida diaria; también se dan los casos de 
implementar algo que no existía en la 
zona,  observada alguna idea de un 
negocio o empresa y trasladas esa idea, 
para llevarla a cabo en tu lugar de 
residencia o simplemente donde creas 
conveniente que puede funcionar  
motivado por alcanzar una ganancia 
monetaria satisfactoria.
¿ Cuántos de nosotros sentimos la 
necesidad personal de ser tu propio 
dueño?, ¿ qué otras características 
requiero para ser un empresario ?

Para fortalecer ese espíritu, el 
Programa Emprendedores llevará a 
cabo el Segundo Foro del Talento 
Emprendedor, en el cual habrá talleres 
y conferencias con temas de gran 
interés para jóvenes como tú, Entre los 
t e m a s  q u e  s e  d e s a r r o l l a r á n  
encontramos “Desarrollo de la 
Inteligencia Emocional en los equipos 
de Trabajo”, “Comunicación y 

Asertividad en los equipos de trabajo”, 
“Importancia del espíritu emprendedor 
para la competitividad en México” 
“Estrategias en Marketing Rompiendo 
Paradigmas” “El líder como Coach y 
Facilitador”, “Estrategias y Visión de 
Negocios”, entre otros. Contando con la 
pa r t i c i pac ión  de  t a l l e r i s t a s  y  
conferencias reconocidos como:  
George W. Dione renombrado autor de 
libros y consutor, Ing. Heberto 
Rodríguez Regordosa, Director del 
IESDE y el Mtro. Fernando Jara Director 
General del Grupo Industrial La Italiana.
En este evento esperamos contar con la 
participación de 450 jóvenes entusiastas 
que se encuentran integrados en el 
Programa Emprendedores, de las 
carreras de Administración de Empresas, 
Administración de Instituciones, 
Gastronomía, DPP,
Comercio Internacional, Arquitectura, 
Pedagogía, Mercadotecnia, Contaduría 
Pública y Diseño Gráfico.

Segundo Foro de Talento Emprendedor 22 y 23 de octubre 2004

UMAD

Escolaridad: LCC o 
Mercadotecnia (titulado)
Edad: 25-35 años
Sexo: indistinto
Experiencia: 2 años mínimo
Horario de trabajo: 9-14 y 17-20 
horas
Sueldo: $7,321 más 31 % de 
prestaciones

Escolaridad: licenciatura en 
Pedagogía, Educación (titulado)
Edad: 25-35 años
Sexo: Femenino
Experiencia: mínimo 4 años 
docente
Interesados comunicarse con el 
C.P Luis Gerardo Cinta E al 2-43-
63-03 Ext.104, 17 Pte.  503 Col. 
El Carmen

EO & PC s. DER. L de C.V.

Escolaridad: Administración 
Pública, Contador Público
Edad: 23-25 años
Interesados comunicarse con el 
Lic. Víctor de la Vega al teléfono: 
2-98-40-40

COSMECOM (Mundo M)

Escolaridad: Contador Público
Sexo: Indistinto
Medio tiempo (9 a 15 horas)
Apoyo $ 500 semanales
Mayor información al correo 
electrónico: 
mmconta@mundo_m.com.mx

Responsable de Promoción

Asistente de subdirección de 
docencia

Auditor Auxiliar

Auxiliar Contable (prácticas / 
servicio social)

Bolsa de TrabajoAlumnos de Banca y Finanzas sobresalen en Congreso

más de 30 años de experiencia 
académica”.
Entre los compromisos contraídos se 
encuentran triplicar la asistencia de 
miembros IMEF Universitario, 
conservar la calidad en currículo y 
ponencia de los conferencistas, ya que 
impartieron tema el Sub Gobernador 
del Banco de Mexico Lic. Everardo 
Elizondo, el Secretario de Energía Lic. 
Fernando Elizondo, y el Director 
General Adjunto de la Bolsa Mexicana 
de Valores Lic. Pedro Zorrilla Velasco 
por mencionar algunos.

Competidores del simulador Bursátil Terra



7

Miércoles 13 de octubre de  2004

Vida Universitaria

La UPAEP y la UAP unieron esfuerzos 
para la organización del 12° Congreso 
de la Asociación Nacional de 
Estudiantes de Ciencias Políticas y 
Administración Pública (ANECPAP) 
con el tema, México: por un Acuerdo 
Nacional, para el cual se contará con la 
presencia de ponentes reconocidos a 
nivel nacional.
Para ganar la sede del congreso, los 
comités locales de ambas universidades 
entablaron pláticas para presentar su 
proyecto conjunto ante la Asamblea 
Nacional y el Consejo de Universidades 
del país, obteniendo más de diez votos 
de ventaja sobre la Universidad de 
Guadalajara, que le seguía. La 
ANECPAP es una asociación civil 
integrada por estudiantes de Ciencias 
Políticas y Administración Pública, que 
a través de sus comités locales realiza 
conferencias, foros de discusión y 

UPAEP y BUAP ganan sede de 
congreso nacional

Por: Yolanda Jaimes Vidal

congresos a nivel nacional, efectuando 
anualmente dos encuentros regionales 
y uno nacional. 
Según César Alberto Mendoza 
Ramírez, director del comité local 
“Manuel Díaz Cid”, el tópico del 
Congreso se eligió pensando en que a 
México lo que le falta no son formas 
estructurales, sino acuerdos, esto con 
la finalidad de que la clase política se 
entienda mejor y pueda contar con el 
apoyo de la sociedad civil
Los ponentes que estarán presentes 
son: el Dr. César Cansino, director de 
la revista Metapolítica; Jorge Cas-
tañeda, aspirante a la presidencia de la 
República; Leonel Godoy, presidente 
del CEN del PRD y el gobernador de 
Puebla, Melquiades Morales, entre 
otros.  El congreso será del al 14 al 17 
de octubre, en esta ciudad.

Estas dos casas de estudios presentaron el mejor 
proyecto para organizar  el  ANECPAP

“Las joyas de la vida oscura del país no 
muestran la historia verdadera, porque 
sólo son archivos policíacos, no 
históricos”, aseguró el historiador Fritz 
Glockner durante la conferencia “El 
Archivo Secreto de la Nación y la Guerra 
Sucia”, presentada en esta casa de 
estudios por alumnos de la mesa 
dorectiva de Ciencias Políticas.
La apertura de los archivos secretos de la 
nación ha dejado al descubierto los 
procesos de seguridad policíaca llevados 
a la práctica durante el periodo de la 
llamada Guerra Sucia (1968-1980) 
manifestó Glockner-,  pero que 
comenzaron desde 1947, cuando el 
presidente Miguel Alemán pretendió 
crear una policía especial parecida a la 
agencia norteamericana de inves-
tigación criminal FBI, con agentes 
secretos encargados de reprimir los 
movimientos de sospechosa oposición 
para el poder político.
El ponente es autor del  l ibro 
“Cementerio de Papel” (2004) en el que 
a través de una novela remite a la historia 
develada por la apertura de los archivos 
secretos de la nación, al ser creada la 
Fiscalía Especial para Archivos 
Oficiales en febrero del 2002.
Los archivos secretos de la nación 

contienen el Archivo Político Policiaco 
de la Dirección Federal de Seguridad 
(1947) que están conformados por 3 
millones de fichas con datos detallados 
de personas con “ideas riesgosas” 
contra el gobierno y 800 millones de 
nombres de organizaciones (campe-
sinas, empresariales, religiosas, 
políticas y estudiantiles) que también 
representaban algún riesgo para el 
sistema, pues con esa fichas tenían 
como principal objetivo vigilar el 
juego del peso político en la sucesión 
presidencial, aseveró el escritor 
Glockner.
El tema desarrollado por el historiador 
se basó en las revelaciones que, por un 
lado, los archivos han dejado al 
descubierto como es el caso de la 
existencia de los grupos armados, los 
muertos, los desaparecidos y los presos 
políticos y por otro, “la galería de 
importantes documentos contenidos en 
3 mil cajas de procedencia desco-
nocida, que tenían la finalidad de 
ostentar el poder absoluto de los 
acontecimientos, y así, el control del 
futuro”. Destacó que la creación de la 
fiscalía fue abierta por el gobierno del 
presidente Vicente Fox como una 
manera de deslindarse del sistema 
priísta y de la historia que éste marcó.

Los archivos de la nación sólo son 
documentos policíacos y no históricos
    El historiador Fritz Glockner impartió conferencia 

sobre el archivo secreto de la nación

Por: Dulce María Uscanga

El Departamento de Humanidades -a través de la Facultad de Pedagogía- y el 
Departamento de Asuntos Estudiantiles de la Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla, CONVOCAN a todos los alumnos, catedráticos y personal, al 
CONCURSO-EXPOSICIÓN DE OFRENDAS que se llevará a cabo el día Jueves 
28 de octubre de 2004 a las 17:00 hrs. en las instalaciones del campus central (21 sur 
# 1103, Colonia Santiago), bajo las siguientes BASES:

1-La cuota de inscripción es de $150.00 
por lugar.  Los espacios asignados para 
cada ofrenda son de 3 m. por 2 m.  Si la 
ofrenda ocupa más de un lugar, deberán 
pagarse los lugares correspondientes.
2-Las inscripciones serán a partir del 
día 7 de octubre, de 9:00 a 13:00 hrs. y 
de 16:00 a 19:00 hrs. en el 
Departamento de Humanidades (pool 
secretarial norte, planta alta).  Las 
inscripciones cerrarán el día 27 de 
octubre.
3-Al momento de pagar la cuota de 
inscripción deberá llenarse una hoja de 
registro.
4-La asignación del lugar o lugares para 
cada ofrenda será de acuerdo al orden de 
inscripción.
5-La instalación de las ofrendas deberá 
hacerse el día del concurso, a partir de 
las 7:00 hrs. y hasta las 16:00 hrs. 
6-Cada participante es responsable de 
traer todos los objetos necesarios para el 
montaje de su ofrenda.
7-Cada participante es responsable del 
cuidado de los objetos que formen parte 
de su ofrenda. Los organizadores no se 
hacen responsables de la pérdida o daño 
de objeto alguno.
8-El motivo de la ofrenda es libre, 
conservando la tradición mexicana.  
Debe tomarse en cuenta que la ofrenda 
siempre se pone en recuerdo de una 
persona(s) ya fallecida(s) y nunca a 
objetos o hechos.
9-El Jurado calificará los siguientes 
puntos:
TEMA.- El mensaje de la ofrenda, los 
valores que pretende transmitir.
TRADICIÓN.- Apego a las cos-
tumbres mexicanas y a sus elementos 
esenciales.
CREATIVIDAD.- La originalidad de 
la idea que sustente a la ofrenda.

NINGUNA PARTE DE LA OFRENDA DEBERÁ TRAERSE PREVIAMENTE ELABORADA O ARMADA.

LABORIOSIDAD.- El esfuerzo y 
dedicación que implican los elementos 
de la ofrenda y su instalación.
10-Se otorgarán los siguientes premios:

PRIMER LUGAR: $ 8,000.00
SEGUNDO LUGAR: $ 6,000.00
TERCER LUGAR: $ 3,000.00
CUARTO LUGAR: $ 2,000.00
QUINTO LUGAR: $ 1,000.00
SEXTO LUGAR: $ 1,000.00

SÉPTIMO LUGAR: $ 1,000.00

11-Los cuatro primeros lugares los 
determinará el jurado calificador; para 
obtener el quinto, sexto y séptimo 
lugares se recurrirá a votación de la 
comunidad UPAEP.  Podrán votar 
todos los alumnos, catedráticos y 
personal de nuestra universidad, 
presentando su credencial vigente. La 
votación se realizará en el Depar-
tamento de Asuntos Estudiantiles de 
16:00 a 19:00 hrs. el día del concurso.
12-El Jurado será designado por los 
organizadores. Su decisión será 
inapelable.
13-Cada participante está compro-
metido a dejar limpio el lugar o lugares 
que le sean asignados, al término del 
concurso. Deberá dejar como depósito 
la cantidad de $100, misma que le será 
devuelta el día 29 de octubre, siempre y 
cuando haya obtenido el visto bueno 
del Comité Organizador.
14-Los ganadores del Primer Lugar se 
comprometen a montar su ofrenda en 
el Museo de Arte Religioso de la 
UPAEP, el día 29 de octubre y retirarla 
el día 3 de noviembre.
15-Los puntos no previstos en esta 
convocatoria serán resueltos por el 
Comité Organizador.
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Para poder alcanzar el éxito se requiere 
de mucho estudio en una área 
determinada y tal vez lo estas haciendo, 
pero tu personalidad lo puede permitir.
Sabemos que la personalidad es un  
intangible; no lo conocemos pues no 
sabemos que forma o que color tiene, sin 
embargo, lo tenemos y lo podemos 
distinguir.
Dar un definición de personalidad pue-
de ser difícil, por eso mencionamos 
algunas definiciones que de distinta 
forma cercana a la realidad nos ex-
plican qué es la personalidad.

“Carácter  personal y original“ 
“Persona notable”

“Conjunto de cualidades que 
constituyen el supuesto inteligente”

Con las definiciones anteriores 
podemos concluir que la personalidad 
es parte del ser humano, es aquello que 
lo hace único y diferente. Un elemento 
con el que debe de contar un buen líder 
y que lo distingue de los demás. Nos 
hemos dado cuenta que a lo largo del 

tiempo y en especial hoy por hoy se 
requieren de buenos lideres para 
sacar adelante las familias, las orga-
nizaciones, las empresas, las insti-
tuciones, los países es decir, el 
mundo en general.
En la universidad  ya se comienzan a 
identificar líderes potenciales, 
jóvenes  que ya sobresalen del grupo 
y que además  tienen cierto tipo de 
influencia sobre sus demás compa-
ñeros, y que incluso, tal vez tengan 
una influencia mayor que la del líder 
formal que en este caso es el maestro. 
Estos “jóvenes  líderes” deben de ser 
encauzados positivamente por sus 
padres y maestros ya que cuentan con 
un gran potencial que si se desarrolla 
de manera adecuada, se podrán 
arrojar resultados sumamente favora-
bles tanto para sus familias como la 
sociedad en sí, porque serán personas 
maduras capaces de lograr los 
objetivos que se planteen.

La personalidad del líder

Responsable de la publicación: Lic. Mateo Razo

Actualmente el uso de casi todo 
equipo electrónico portátil, como 
laptops, PDAs, agendas, teléfonos 
celulares e inalámbricos, radios de 
dos vías, videocámaras, equipo 
médico, juguetes, robots, controles 
remotos, equipos para redes 
inalámbricas, bluetooths, etc., es 
exponencial, lo que implica un 
incremento de igual magnitud del 
uso de baterías recargables. 
Fundamentalmente son tres los 
tipos de baterías recargables: NiCd, 
NiMH, y Li-ión, mismas que se 
convierten en residuos peligrosos 
cuando termina su vida útil. Si no se 
lleva a cabo un manejo responsable 
y adecuado de tales residuos, el 
impacto para el medio ambiente es 
tremendo. Los elementos que 
componen las baterías son alta-
mente tóxicos, por ello no deb-
emos tirarlas a la basura doméstica, 
ya que contaminan el suelo y los 
mantos acuíferos; tampoco se 
deben quemar pues contaminan el 
aire. ¿Qué debemos hacer con ellas 
antes, durante y después de su uso? 
Algunos países de Asia, Europa y 
América cuentan con programas de 
recolección y reciclaje de baterías 
recargables, que incluso han generado 
leyes, sin embargo en la práctica tales 
reglamentaciones no funcionan como 
se esperaría, debido a un problema de 
cultura de los usuarios. En nuestro país 
no existe cultura ni legislación res-
pecto al empleo adecuado de las 
baterías durante y después de su uso. 

Utilizar correctamente las baterías 
disminuye la cantidad de residuos 
peligrosos y nos ahorra dinero, pues 
éstas son uno de los elementos más 
caros de los equipos. Además, el 
manejo responsable de los residuos nos 
ayudará a preservar el medio ambiente, 
lo cual es responsabilidad de todos.
En respuesta a tal problemática, en 
enero de 2004 se creó el proyecto 
empresa (COMSE, SA de CV) - 
Universidad (Escuela de Ingeniería 
en Computación, UPAEP) titulado: 
“Tecnología de baterías recargables 
y su impacto ambiental”. En la 
primera fase, mediante campañas de 
información y recolección de 
baterías recargables, se busca sen-
sibilizar a los consumidores para que 
participen como usuarios respo-
nsables. De manera paralela, 
nuestros estudiantes partícipes del 
proyecto realizan pruebas de 
caracterización tanto en nuestra 
universidad como en los labora-
torios de la empresa citada. También 
se busca desarrollar software de 
soporte para el proyecto. Se han 
agregado al proyecto ingenieros de 
Canadá y estudiantes de Brasil. 
Invitamos a la comunidad univer-
sitaria a que nos done las baterías 
que vaya a desechar. Contáctate con 
nosotros a la siguiente dirección 
electrónica: igcast@upaep.mx, o 
igcast@comse.com.mx, M. C. José 
Ignacio Castillo, responsable del 
proyecto.

Responsable de la publicación:M. C. José Ignacio Castillo Velázquez

Baterías recargables para equipo electrónico portátil y su impacto ambiental.

Cada día la tecnología ocupa más 
espacio en nuestras vidas y a mí me da la 
impresión de que no nos damos cuenta. 
Cuando nos toca alguna exposición en 
clase, con gran facilidad utilizamos a los 
medios electrónicos que hace unos años 
eran impensables como el cañón y la lap 
top; hoy por hoy podemos tomar cursos 
en línea, o estar conectados a la red 
revisando los temas de la asignatura que 
estamos escuchando sin ningún cable de 
por medio. Además, la Universidad 
cuenta con un sistema de internet 
inalámbrico muy eficiente, además de 
varios medios tecnológicos a dispo-
sición de los alumnos. 
Sin embargo, a pesar de que esta 
tecnología la tenemos a la mano, a veces 
no notamos todo lo que está a nuestra 
disposición y la usamos de manera 
irreflexiva. 
Aún no terminamos de descubrir todo lo 
que la Internet nos brinda, cuando ya es 
inalámbrica; un día estamos comen-

zando a comprender como se queman 
los discos compactos, cuando ya hay en 
el mercado quemadores para DVD que 
son capaces de almacenar 10 veces más 
información en un CD del mismo 
tamaño; apenas terminamos de 
averiguar cómo usar el sistema 
operativo de nuestra computadora, 
cuando ya hay que comprar el del año 
entrante. Y eso si sólo hablamos de 
computadoras… la tecnología ocupa 
una parte importantísima de nuestras 
vidas y no nos damos cuenta, lo damos 
por hecho, lo damos por supuesto.
Ojalá que seamos más concientes y no 
nos dejemos envolver por la tecnología 
sin darnos cuenta y nos acostumbremos 
a vegetar sin percibir todo lo que pasa 
en nuestro entorno, lo que nos lleve a 
hacer uso irreflexivo de los medios que 
tenemos a la mano. En la medida en la 
que comprendamos y aceptemos toda 
esa tecnología sabremos darle el mejor 
uso y sacar su mejor provecho.

Acostumbrados a la tecnología
Por: Joaquín Ruiz Sánchez

La barra

Kofi Annan es el actual Secretario de las 
Naciones Unidas y el primer Secretario de 
descendencia negra, nacido en Ghana, 
África en 1938. Debemos reconocer que es 
un hombre que ha luchado por sus ideales y 
que ha sido fiel a sus principios, por esas 
razones es uno de los líderes más 
importantes a nivel internacional.
Lo más destacable del actual Secretario son  
sus principales metas: la renovación de las 
Naciones Unidas, y como el declaró: 
“acercar las Naciones Unidas a la gente”. 
Es decir, que realmente se conozcan las 
necesidades para así poder trabajar sobre 
ellas y llevar a cabo uno de los principios 
más importantes de la organización: la 
cooperación.
Por su lucha y  entrega  para mejorar el 
sistema de las Naciones Unidas y 
hacerlas más empáticas con la realidad 
que se esta viviendo, el 10 de diciembre 
de 2001, el Secretario General y las 
Naciones Unidas fueron galardonados 
con el Premio Nóbel de la Paz, Premio 
que como todos sabemos es otorgado a 
las grandes figuras que logran tras-
cender y llevar  acabo acciones para así 
lograr sus ideales de un bien común a 
través de la paz mundial. Cuando el 
premio fue entregado, el Comité del 
Premio Nóbel manifestó que el Sr. 
Annan "ha sido preeminente al darle una 
nueva vida a la Organización". De igual 
manera al conferirle también el premio 

 Celina Dominguez Barrios

Una verdadera “súper estrella”

al organismo mundial, el Comité dijo 
que deseaba "proclamar que el único 
camino negociable para la paz mundial 
y la cooperación es a través de las 
Naciones Unidas”, con lo anterior, una 
vez más se reafirma la importancia de 
mantener y renovar la organización y 
de esta manera cumplir su meta 
principal, el bienestar y desarrollo 
equitativo de todos los pueblos del 
mundo.

Responsable de la publicación:
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Pregúntame

¿Qué opinas acerca de que las Torres de Satélite son el 
nuevo blanco de ataques terroristas por parte de 
Kareem Abdul Yabar?

Federico, DPP 9°
“Jajajaja. ¡Cómo crees que un 
basquetbolista va a hacer ataques 
terroristas!”

Fernando, RI 1°
“¿Cómo las torres de Satélite?, si 
nada más es una estructura, ¡no 
llama la atención para hacer 
atentados!”

Isabel, Instituciones 1°
“No tengo idea”

Valeria, Comercio 1°
“No se cuáles son esas torres”

Respóndele: Como universitarios  somos 
un sector privilegiado que debe 
responder a la sociedad e informarse 
sobre los acontecimientos que ocurren 
dentro de su entorno. El terrorismo no es 
un tema del cual se deba hacer escarnio, 
es muy serio el problema, por ello 
debemos enterarnos y conocer su 

problemática. Por cierto, Las Torres de 
Satélite se encuentran en el Distrito 
Federal y sólo son estructuras donde no 
habita gente, por tal motivo, esto no las 
hace atractivas como blanco de ataques 
terroristas; además Karem Abdul Yabar, 
era un basquetbolista de la NBA que 
jugaba con los Lakers de Los Ángeles.

Por: Carla Uribe

Miércoles 13 de octubre de  2004

Descubre el término de cada frase que se esconde en las casillas. En cada casilla de color
gris le corresponde cierta letra, esa misma letra formará parte de la respuesta de la última frase

y está en el orden que se indica.

Navegante inglés, realizó tres viajes exploratorios por el Pacífico 
a cargo de la Corona inglesa.

Tipo de estandarte romano con el busto del emperador utilizado 
por las legiones en la época imperial.

Máximo conductor de la revolución que culminó con la emancipación de 
Sudamérica frente al poder colonial español.

Modelo de sociedad sin clases concebido por Marx, fin último de 
sus teorías.

Navegante de origen genovés, fundador del imperio español 
en el Nuevo Continente.

Paradigma del caciquismo, pero, también, excelente administrador, 
renovador del liberalismo español y político preocupado por el mundo de 
la educación, que modernizó de forma muy significativa.

PASAPALABRAS

Ojo de águila Por : Pepe Notario

¿ Cual globalización ?

Al primero que llegue al Departamento de Prensa y Comunicación 
con las respuestas les será otorgado un provechoso premio.
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A pesar de una mala noche y de estar tres 
cuartos abajo en el marcador, las 
Águilas sacaron el triunfo en la Copa 
Telcel superando a la Universidad 
Interamericana 73 a 65 en el básquetbol 
varonil. Con la ausencia de algunos 
jugadores importantes, se alinearon 
para el partido del día 5 de octubre: 
David Luengas, Jonathan Román, 
Leonardo Olachea, Arturo Valderrama 
y Héctor Ibáñez. 
En el primer cuarto, a las Águilas le 
costaron cuatro minutos poder anotar la 
primera canasta, síntoma de lo que 
pasaría en los primeros tres cuartos. La 
Universidad Interamericana anotó hasta 
10 puntos antes de que los pupilos de 
Javier Ceniceros reaccionaran, así 
perdieron el primer cuarto 21 a 9.
El segundo cuarto no mejoró en nada, 
los rojiblancos jugaron un partido sin 
idea, sin muchas anotaciones y con 
pérdidas de balones constantes. La 
Interamericana, que venía de ganarle a 
la Panamericana del D.F., actual 
campeón CONADEIP,  jugó uno de sus 
mejores partidos en El Nido, producto 
de la confianza que tuvo el equipo local, 
lo que los llevó a tomar la ventaja de 
hasta por 17 puntos. El segundo cuarto 
también fue a favor de los visitantes con 
44 a 27 puntos.
En el tercer cuarto la UPAEP parecía 
reaccionar por momentos hasta que 
logró bajar la ventaja a 12 puntos, 
Héctor Ibáñez peleó los balones,  Julio 
César Everardo hizo lo suyo en la duela, 
UPAEP acortó la ventaja cada minuto, 

pero la Interamericana se llevó el tercer 
cuarto 58 a 52, era el júbilo para los 
visitantes, se abrazaron, saltaron, 
festejaron como si ya hubiesen ganado 
el partido.
Sólo faltaba un cuarto para que los 
pupilos de Ceniceros retomaran el 
camino, y la porra local al grito de 
¡alerombo! los motivaba a ganar hasta 
que el equipo tomó forma. Leonardo 
Olachea se convirtió en el mejor 
jugador de la noche con robos de balón 
y encestes de tres, la desesperación 
llegó para la Interamericana que ya 
hacía suyo el partido. Por fin las 
Águilas alcanzaron el empate, mientras 
transcurrieron los minutos despertaron, 
luego con más encestes y la buena 
defensa logró la ventaja.
Entre el ¡ole, ole!, la porra apoyó a los 
rojiblancos que despertaron en el 
partido y que siguieron encestando 
provocando que la Interamericana, 
como síntoma de desesperación 
repartiera golpes en el terreno de juego. 
Olachea cayó al piso con todo su peso 
sobre su brazo, lo que le provocó un 
esguince; Juan Pablo Bravo, recibió un 
golpe en el rostro, pero aún sin ellos,  
los pupilos de Ceniceros remontaron el 
marcado para llevarse el partido con un 
puntaje de 73 a 65.
“El hecho de que no estuvieran 
jugadores importantes desconcentró al 
equipo, no estuvieron los hombres 
grandes y en este equipo siempre 
hemos dependido de la gente grande”, 
mencionó el entrenador Javier 
Ceniceros al cuestionársele sobre el 
desempeño del equipo.

Durante un partido muy reñido en el que 
se tuvo una interrupción a causa de la 
lluvia y algunas goteras, el equipo de 
voleibol varonil de la UPAEP fue 
derrotado por el ITESM campus Puebla 
3 sets por 2.
En este juego los Borregos tomaron la 
delantera del marcador durante el 
primer set con un marcador de 24 sobre 
20 puntos. Podemos decir que los 
rojiblancos se comportaron bien, pero 
les faltó un poco de coordinación en el 
juego de conjunto. Durante el segundo 
set, las Águilas tomaron con esfuerzos 
el control del encuentro y se apoderaron 
del marcador 24 sobre 17 puntos; pero 
esto no fue suficiente ya que para el 
tercer set los Borregos igualaban el 
marcador a cada instante hasta que 
retomaron el control del partido 30 
sobre 28 puntos; el equipo de la UPAEP 
estuvo a punto de empatarlos pero no lo 
logró.
Para el tercer set los rojiblancos con 
excelentes saques y jugadas de perfecta 
coordinación lograron aventajar 25 
sobre 13, lo cual llevó a un empate, 
entonces se empezó el que sería el 
último set de este partido y en el que los 
Borregos obtendrían la victoria; 
mientras la tribuna se desbordaba y las 
emociones llegaban a su punto más alto, 
los dos equipos se esforzaban por 
adelantar en el marcador y cuando les 
faltaba tan sólo un punto para ganar a los 
rojiblancos, los Borregos -que se 
encontraban un tanto desesperados- 
anotaron el punto final obteniendo la 
victoria.
“Al principio vimos muy fácil este 
partido, nos confiamos, ese fue el único 
error que tuvimos en todo el juego”, 
indicó Alejandro Unzaga jugador del 
equipo de la UPAEP al concluir el 
partido.

Derrotan los Borregos a la 
UPAEP en reñido encuentro
Por: Ricardo Guevara Torres

Un sufrido triunfo de las Águilas 
sobre la Interamericana 

Esta semana iniciamos con los 
Intramuros, que por cierto hoy 
miércoles se dará inicio la 
siguiente ronda, donde 28 equipos 
jugarán con base a la tabla general, 
mismos que pasaron a la siguiente 
ronda por su puntaje: 2 equipos de 
cada grupo y 6 mejores terceros 
lugares.
Los 28 juegan por tabla, es decir el 
primero contra el vigésimo 
segundo, el segundo contra el 
vigésimo séptimo, etc. Al final 
quedarán los 7 mejores y el mejor 
perdedor, es decir, el menos 
goleado, en caso de que dos 
escuadras estén iguales, pasará el 
mejor colocado en la tabla. Así que 
no se desesperen, todavía hay más 
posibilidades, la parte semifinal se 
jugará tradicionalmente, el 
primero contra el cuarto y el 
segundo contra el tercero. 
En la disciplina de Tae Kwon Do, 
los deportistas,  José Luis 
Rodríguez, Carlos Aranda, Silvio 
Galina y Carlos Santos, se fueron a 
competir el 10 de octubre a un 
combate de invitación, en el cual 
participaron varias instituciones, 
obteniendo todos los de la UPAEP, 
los primeros lugares del torneo 
cada uno en su categoría. No cabe 
duda que por algo son los actuales 
campeones y aún así siguen 
demostrando su jerarquía donde se 
presentan; esperemos que sigan 
demostrando la misma decisión  
contundencia en el nacional de la 
CONADEIP el próximo marzo del 
2005.
Por cierto, a quienes les guste o 
hayan practicado este deporte, el 
22 de octubre a partir de las 15:00 
horas se iniciará el torneo 
intramuros de Tae Kwon Do, la 
junta previa será el próximo 18 de 
octubre a las 4 de la tarde.
En la natación, el próximo 28 y 29 
de octubre se realizará una 
eliminatoria interna dentro del 
equipo representativo y los más 
fue r t e s  de l  p r eequ ipo  s e  
eliminarán para ver quién se va a 
los nacionales de CONADEIP; no 
basta con pasar al equipo sino que 
todavía realizarán una serie de 
pruebas con jueces y toques 
electrónico en la meta para 
demostrar su calidad de dignos 
representantes en los nacionales. 
Valdrá la pena ir a ver esta 
competencia interna para que la 
comunidad universitaria vea la 
calidad de los representantes. 
¡Ánimo y suerte a todos los 
nadadores y todo sea por el bien 
común!
En la liga Ibérica, las Águilas 
siguen como líderes del torneo con 
13 puntos, esta vez le ganaron el 
pasado domingo al equipo del 
Parque España 6 goles a 1, con una 
actuación casi perfecta.

Desde el Nido

Por: Paloma Benítez

La UPAEP perdio 3 sets a 2
El triunfo en la Copa Telcel ante la Universidad Interamericana 73 a 65 

Por: Paloma Benítez
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Al son de “queremos barbacoa, 
queremos consomé...”, el equipo de 
voleibol femenil, logró otro triunfo 
frente al ITESM campus Puebla en un 
partido en el que las Águilas 
emprendieron el vuelo desde el 
principio.
A las rojiblancas se les notó muy 
relajadas y sonrientes durante la mayor 
parte del partido, a diferencia de las 
blanquiazules a quienes pudimos ver 
algo molestas por la ventaja de sus 
oponentes; esta tranquilidad de las 
Águilas se tradujo en las excelentes 
jugadas y remates que tuvieron como 
resultado un primer  set  favorable de  24 
sobre 18 puntos.

Las Águilas hacen barbacoa a 
los Borregos en voleibol

Por: Ricardo Guevara Torres Este partido estuvo impregnado de 
excelentes remates por parte del equipo 
de la UPAEP, lo cual tuvo como 
consecuencia que en un segundo set 
lograran aventajar a sus rivales con más 
de diez puntos, teniendo como marcador 
24 sobre 13 puntos.
Llegado el tercer set era notoria la 
desesperación de las blanquiazules; 
quienes trataron de igualar el marcador 
pero no lo lograron, faltándoles cinco 
puntos que le dieron la victoria a las 
Águilas de 25 sobre 20 puntos.
Próximamente las rojiblancas se 
enfrentarán contra la UPAEP de 
Tehuacán el día 20 de octubre. 
Recordemos que estos partidos son 
eliminatorios para la CONADEIP 
(Comisión Nacional del Deporte de 
Instituciones Privadas) Zona Oriente.

No sólo son quienes gritan ¡a la bio a la 
bao a la bim-bom-ba!, su función no se 
limita a echar porras al equipo de 
básquetbol o al de futbol, no sólo gritan y 
saltan por toda una cancha; son expertos 
en baile y acrobacia, tienen fuerza, gracia 
y disciplina y han tenido que luchar con 
las carencias por ser un equipo nuevo. 
Son más que simples porristas: se trata 
del equipo representativo de porras de la 
UPAEP.
Este proyecto inició desde hace un año, 
pero hasta julio pasado un equipo de 25 
elementos comenzó a entrenar -aún con 
muchas dificultades- bajo la dirección 
del entrenador Fernando Fuentes Quiroz, 
quien es uno de los instructores de porras 
más reconocidos en el estado y ha 
t r aba jado  con  p repara to r i a s  y  
universidades de primera calidad, al cual 
cada uno de los integrantes del equipo le 
paga 50 pesos semanales.
El lugar de entrenamiento también se ha 
convertido en un obstáculo; por lo pronto 
utilizan las nuevas instalaciones del 
gimnasio, donde entrenan para montar la 
coreografía que presentarán en las 

El equipo de porra hacia el 
profesionalismo

Por: Paloma Benítez Tinoco
eliminatorias de febrero para el 
Nacional de Porras que será en Ixtapa, 
Zihuatanejo en abril próximo. El equipo 
se divide en dos partes: unos se 
encargan de bailar en el piso y otros de 
las acrobacias en el aire.
Aparecer en los partidos de los equipos 
representativos de la UPAEP es sólo 
parte de su entrenamiento, ya que no 
quieren ser identificadas como un grupo 
que echa porras, sino como un equipo 
que desempeña el papel de deportistas 
que buscan hacer su mejor trabajo. Por 
eso en diciembre tienen programada 
una presentación oficial para demostrar 
su capacidad.
Además de ser buenos atletas, son 
emprendedores; para sacar recursos 
están pensando en hacer actividades que 
les remuneren para costear las 
necesidades que tiene el equipo, 
“algunos de los muchachos están 
pensando en hacer un torneo de vencidas 
y estamos viendo la posibilidad de 
incursionar en el campo de las ventas, lo 
más difícil para nosotros es pagar al 
entrenador”, externó Alma Itzel 
Espíndola, presidenta del equipo.

Con 123 puntos la UPAEP venció a 
domicilio a la Universidad Iberoame-
ricana, que sólo encestó 17 puntos en el 
marco de la Copa Telcel en el 
básquetbol varonil. 
En un gimnasio y un tablero de 
anotación inservible, en el equipo de las 
águilas se alinearon, Gustavo Ayón, 
Jonathan Román, Héctor Ibáñez, Arturo 
Valderrama y César Corral, en el partido 
del jueves 7 de octubre. El poste Ayón 
abrió el juego con la primer canasta y 
todo el tiempo la UPAEP lució sólida 
frente a un equipo que no mostró mayor 
peligro. El robo de balones fue 
incesante, el entrenador Ceniceros 
mostraba tranquilidad y no se paró 
durante el primer cuarto que fue para sus 
pupilos de 24 a 6 puntos.
El equipo de las Águilas comenzaba el 
segundo cuarto anotando todas las 
oportunidades que se les presentaron, 
los locales perdieron muchos balones y 
fallaron constantemente bajo el aro. Aún 
con la falta del jugadores: Juan Pablo 
Bravo por el golpe en la nariz que le dejó 
el juego contra la Interamericana, 
Leonardo Olachea por la lesión en su 
brazo y Julio César Everardo, las 
Águilas se mostraron seguros y 
contundentes a la hora de definir y se 
llevaron el segundo cuarto 52 a 13.
Para el tercer cuarto Javier Ceniceros 
aplicó la estrategia de 5 a 6 pases sin 
pérdida de balones, además de entrenar 
una serie de jugadas que pondrán en 
práctica para los siguientes juegos. Poco 

a poco, el juego se hizo monótono con 
robos de balón, buenos encestes y 
clavadas, la Iberoamericana no pudo 
encestar ningún balón en este cuarto.
Para la parte complementaria las cosas 
no cambiaron, la Ibero falló los tiros y 
sus pases no fueron acertados, mientras 
que los visitantes rolaron a varios 
jugadores y practicaron las jugadas que 
luego pusieron en práctica el pasado 
lunes 11 frente a la Madero. Para los 
últimos minutos los locales ya no 
corrieron ni pelearon el balón, los postes 
de la UPAEP hicieron su trabajo y en sí 
todo el equipo se mostró tranquilo y 
contundente al final del encuentro. 
Faltando sólo un minuto Gustavo Ayón 
cerró con una clavada la excelente 
actuación de las Águilas, terminando el 
encuentro 123 a 17.

UPAEP apaleó a domicilio a la 
Universidad Iberoamericana 

Gana 123 a 17 puntos con todo y las lesiones de 
miembros importantes del equipo

Por: Paloma Benítez Tinoco
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La Junta de Gobierno de la Universidad 
Popular Autónoma del Estado de Puebla 

tiene el honor de invitar a usted a la 
Solemne Ceremonia en la que el 

Ing. M. Javier Cabanas Gancedo M.A. 
Rector 

rendirá su Informe 2003-2004
Viernes 15 de Octubre
12: 00 hrs. en punto

Sala Francisco de Vitoria

Desde 1998 la UPAEP inició la campaña 
de reciclaje de papel, material con el que 
se elabora el Universitario, aunque 
algunos de los lectores aun desconocen 
que después de leerlo lo pueden dejar en 
los depósitos de reciclado y no en el suelo

Por: Nidia Caro Islas Arriaga

Más cerca de la Universidad y con 
nuevos proyectos, Bellas Artes UPAEP 
inició desde el lunes 4 de octubre su 
cambio de domicilio a la 11 poniente 
1914. Este departamento cuenta con 24 
talleres de diferentes artes, y ahora en 
sus nuevas instalaciones -que son más 
amplias-,  creará más espacios 
culturales, educativos y recreativos.
“El propósito inmediato es generar el 
interés en la comunidad universitaria 
para que asistan y hagan uso de las 
nuevas instalaciones, además de 
proponer y aportar ideas en un ambiente 
amplio y agradable”, expresó en 
entrevista el Mtro. Agustín Grande 
Corpas, director del Departamento de 
Bellas Artes, quien también aseguró que 
será un lugar donde los alumnos podrán 
acudir a hacer trabajos, estudiar, 
escuchar buena música, presenciar 
exposiciones, conferencias, tertulias de 
literatura y una variada gama de 
actividades.
Grande Corpas admitió que para la 
conclusión de la remodelación del 
inmueble aún falta afinar algunos 
detalles, pero aproximadamente en dos 

semanas estará totalmente instalado el 
Departamento de Bellas Artes en un 
espacio que cuenta con jardín y áreas 
verdes. El lugar tendrá una sala de 
proyecciones, exposiciones, un 
observatorio, laboratorio de fotografía, 
sala para usos múltiples, entre otras 
secciones. 
Para la realización de este proyecto, 
Bellas Artes en conjunto con la 
Vicerrectoría de Cultura y Formación 
unieron esfuerzos con el fin de “brindar 
a los alumnos la oportunidad de elegir 
entre una variedad de talleres de 
acuerdo a sus intereses personales”, 
detalló Grande Corpas.

Bellas Artes más cerca 
de la Universidad

Durante 1998 la Escuela de Ecología 
firmó un convenio con la empresa 
Ecofibras Ponderosa, S.A. de C.V. y 
posteriormente, en coordinación con el 
Departamento de Orden y Limpieza, 
iniciaron la campaña de recolección de 
aluminio papel y cartón, en el campus 
central y edificios externos, entre ellos 
el CUC, CETEC y el Centro de 
Idiomas. 
El señor Genaro Loya Azuara, 

responsable del 
departamento 

Por: Julio Velásquez Enríquez

de Orden y Limpieza explicó que para 
esta recolección se colocaron en lugares 
estratégicos de la Universidad (oficinas, 
biblioteca, cafetería, pasillos de 
edificios, etc.) contenedores para 
depositar  los  materiales,  para 
posteriormente el  personal  de 
intendencia de cada área verificara que 
el contenedor tuviera suficiente material 
para poder ser trasladado al lugar de 
almacenamiento.
La siguiente etapa consiste en que, una 
vez almacenado el material, se le da 
aviso a la empresa ECOFIBRAS, la cual 
manda una camioneta para cargarla y 
llevarla a pesar, posteriormente se hace 
un pago correspondiente al peso neto. 
Con el dinero recolectado del reciclado, 
se junta una cantidad considerable, con 
la cual se organizan convivios, 
excursiones y viajes para los integrantes 
el departamento de limpieza.
Con base a la propuesta hecha por los 
alumnos de la Escuela de Ecología en 
coordinación con el Departamento de 
Orden y Limpieza, se planea realizar 
próximamente una campaña de 
reciclado de vidrio, aluminio y baterías; 
para este propósito, los alumnos de la 
Escuela de Ecología están diseñando 
unos contenedores estéticos.

Se amplía campaña de reciclaje

Actual fachada ubicada en la 11 
Pte. 1914

El alumno que ganó la convocatoria para ser el 
orador en la ceremonia de Cruz Forjada es Juan 
Carlos Moreno de décimo cuatrimestre de 
Contaduría Pública en modalidad abierta. 
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